

# CONTABILIDAD, DESARROLLO EFECTIVO DENTRO DE LAS MICROEMPRESAS

## ACCOUNTING, EFFECTIVE DEVELOPMENT WITHIN MICROENTERPRISES



**Vasti Yamileth López López**

*Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, México*

*Recibido: 06/05/2022 Aprobado: 10/06/2022*

### RESUMEN

La contabilidad es una ciencia aplicada a los rubros económicos, donde a través de ella se lleva el registro y control financiero de los recursos propios, ya sean de una persona física o moral, a la cual, por medio de las herramientas y sistemas contables, llevan sus diversos registros financieros en donde estos son capturados para brindar un informe detallado de su situación financiera en donde se da a conocer si está siendo rentable, al igual que si presenta pérdidas pero sobre todo para ayudar a tomar las decisiones adecuadas a los administradores para el beneficio mutuo de la empresa, la investigación tiene como objetivo ver como la contabilidad tiene un impacto positivo en las microempresas y como a través de su utilización en ellas mejoran sus procesos y tienen un mejor manejo de recursos, se hará por medio de una metodología descriptiva.

**Palabras clave:** administración, contabilidad, control, decisiones, microempresa.

### ABSTRACT

*accounting is a science applied to economic areas, where through it the record and financial control of the own resources of a natural or legal person is kept, to which, through accounting tools and systems, they keep their various financial records where they are captured to provide a detailed report of their financial situation where it is made known if it is being profitable, as if it presents losses but above all to help managers make the right decisions for the mutual benefit of the company, the research aims to see how accounting has a positive impact on microenterprises and how through its use in them they improve their processes and have a better management of resources, it will be done by means of a descriptive methodology.*

**Key words:** administration, accounting, control, decisions, microenterprise.

---

*Citación: López López, V. Y. . (2022). Contabilidad, desarrollo efectivo dentro de las microempresas. Publicaciones E Investigación, 16(2).  
<https://doi.org/10.22490/25394088.6211>*

---

vastiyamileth.lopez.lopez@gmail.com / <https://orcid.org/0000-0003-1592-9595>

---

<https://doi.10.22490/25394088.6211>

## 1. INTRODUCCIÓN

Las empresas son fuentes de ingresos importantes para quienes las crean, ya que en ellas se realizan diversas operaciones financieras, en las cuales se tiene que llevar un control adecuado, para conocer su situación, saber si están cumpliendo con los objetivos establecidos por la administración, si cumplen con todos los requerimientos pedidos por las autoridades fiscales y conocer la situación financiera en la que se encuentran para una toma de decisiones adecuada.

Estas entidades económicas tienen sus propias categorías, esto con el fin de poder identificarlas de una manera más adecuada, para lo cual son catalogadas según el número de empleados que se encuentren laborando dentro de la misma, llegando a ser micro, pequeñas, medianas y grandes empresas.

Toda empresa es creada con el objetivo de generar ingresos, cumpliendo con diversos estándares para que su funcionamiento sea el adecuado y pueda cumplir con sus objetivos establecidos.

Las entidades económicas son parte fundamental en el crecimiento empresarial ya que, gracias a esos recursos, se sigue expandiendo y pueda abarcar más mercado; todas las empresas tienen la responsabilidad de verificar que todo este correctamente registrado.

Toda empresa debe tener controles eficientes sobre sus recursos, el análisis que se realiza es para determinar que la contabilidad reporte los recursos para que las operaciones realizadas dentro de la empresa tengan un control más adecuado.

La investigación abordará como la contabilidad ayuda a que las empresas tengan controles más adecuados y que sus finanzas estén estables, al tener un registro de las entradas y salidas ocurridas en un lapso de tiempo determinado. La contabilidad tiene la tarea de brindar un informe en el cual se entienda la situación económica de la entidad donde se realice.

Los datos presentados son recopilados por diversos estudios científicos para poder brindar una investigación con bases sólidas, en donde se muestra la información desde una perspectiva propia al igual que citando a diversos autores.

## 2. MÉTODO

Las microempresas son fuentes de ingresos económicos para las personas que lo haya creado, ya que su finalidad es la obtención de recursos por medio de diversos aspectos económicos en donde sea necesario. La investigación será realizada desde una metodología descriptiva, lo que se complementa con el aporte informativo de diversos autores. La aplicación de una metodología dentro de esta investigación ayuda a tener un orden adecuado sobre la manera correcta en la cual se deben implementar diversas fuentes de carácter científico. Dicho con palabras de Abreu (2014):

El método descriptivo busca un conocimiento inicial de la realidad que se produce de la observación directa del investigador y del conocimiento que se obtiene mediante la lectura o estudio de las informaciones aportadas por otros autores. Se refiere a un método cuyo objetivo es exponer con el mayor rigor metodológico, información significativa sobre la realidad en estudio con los criterios establecidos por la academia.

## 3. CONTABILIDAD Y SU DESARROLLO

El registro oportuno de las operaciones tanto de ingresos como de egresos, es importante para conocer la situación financiera en la que se encuentra, además de brindar la opinión sobre la situación en la que esta se encuentra. Abordando de una manera oportuna la efectividad que tiene dentro de la empresa.

A continuación, se muestran diversas definiciones de contabilidad:

La contabilidad como conocimiento, es una disciplina depositaria que tiene la misión de dar a conocer la realidad a partir de su percepción. Además, interpreta y representa esa realidad con sus concepciones e instrumentos denotados por la historia en su proximidad con las aplicaciones y desarrollo del pensamiento contable (Machado, 2009).

La contabilidad es un sistema de información, y como tal está encargada del registro, la elaboración y la comunicación de la información fundamentalmente de naturaleza económico-financiera que requieren sus usuarios para la adopción racional de decisiones en el ámbito de las actividades económicas (Alcarria Jaime, 2008).

Por último, Vite Rangel (2017) señala que “la contabilidad es una técnica que se utiliza para el registro de las operaciones que afectan económicamente a una entidad y que produce sistemática y estructuradamente información financiera. Las operaciones que afectan económicamente a una entidad incluyen las transacciones, transformaciones internas y otros eventos”.

Las diversas definiciones planteadas nos ayudan a concluir que la contabilidad es un sistema el cual brinda información suficiente y adecuada sobre todas las operaciones realizadas en la entidad, en donde se demuestra desde la perspectiva de otros autores.

Mendoza Roca & Ortiz Tovar (2018). El objetivo primordial de la contabilidad es proporcionar la información financiera de organización a los usuarios internos y externos que estén interesados en sus resultados operacionales y su situación. Los usuarios internos son los propietarios, administradores y empleados.

La contabilidad tiene un papel importante en el desarrollo de las empresas, el control adecuado que ofrece y la verificación de sus finanzas y controles al verificar que estos sean aplicados para mejorar el entorno y ayudar tener un ambiente más adecuado, es por ello que poner controles sobre los recursos de la empresa ayuda a tener un mayor rango de efectividad en evitar pérdidas que afecten el funcionamiento correcto.

#### 4. ACERCAMIENTO A LAS MICROEMPRESAS

La Secretaría de Economía de México en su definición de los que es una microempresa, dice que son todos aquellos negocios que tienen menos de 10 trabajadores, generan anualmente ventas hasta por 4 millones de pesos y representan el 95 por ciento del total de las empresas y el 40 por ciento del empleo en el país; además, producen el 15 por ciento del Producto Interno Bruto.

Las empresas están clasificadas desde pequeñas a grandes, esto se hace según el número de empleados que las integran. Siendo las microempresas las que se abordarán en la presente investigación, estas pequeñas empresas son conformadas por emprendedores que buscan obtener mayores recursos económicos por medio de la comercialización de productos o brindando algún servicio en específico que la sociedad pueda necesitar.

Cabe destacar que las microempresas son grandes generadoras de empleos, a pesar de ser de un tamaño reducido, la oferta de empleos que realizan es alta, dando así más oportunidades para que los desempleados tengan una nueva oportunidad y puedan crecer laboralmente. La principal importancia que tienen las microempresas en el mercado de trabajo radica en la capacidad que tienen éstas de producir puestos de trabajo con menores requerimientos de capital (Tunal Santiago, 2003).

#### 5. CONTABILIDAD APLICADA EN LAS MICROEMPRESAS

La contabilidad realiza los registros contables de todas las operaciones que se tienen dentro de la organización, en ella a través de sus programas contables, se lleva un control sobre todos los ingresos y egresos, existentes en la empresa para verificar que estos se han utilizado de manera correcta y no presentan ninguna irregularidad.

De acuerdo con Guerrero & Galindo (2015). La contabilidad se constituye como un elemento de juicio y vigilancia de los recursos con que cuenta la entidad económica y se ve reflejada en los estados financieros, los cuales son un medio técnico para proporcionar información.

La información proporcionada a través de la contabilidad ayuda a tomar decisiones importantes a la administración de la entidad, ya que el conocer de manera detallada como se gasta cada uno de los recursos pertenecientes se hace conciencia de cuales son gastos necesarios y cuales no lo son. Como menciona Wanden-Berghe (2015). Es un sistema de información que garantiza la fiabilidad y la precisión de esta a través de métodos rigurosos de medida, organización y distribución de la información para la adopción de decisiones.

Guerrero Reyes (2015) revela que el objeto de la contabilidad es proporcionar informes que puedan consultar los responsables de la toma de decisiones, que repercuten en el porvenir del negocio. Asimismo, la contabilidad tiene como fin producir información precisa, confiable y oportuna. El tomar las decisiones adecuadas influye significativamente en el crecimiento de la empresa, esto es a que a través de dichos informes se pueda conocer más fácilmente hacia dónde van los recursos, cabe destacar que, en el caso de las microempresas al no tener operaciones de gran tamaño, prefieren no llevar un control más adecuado el cual terminan haciéndolo tradicionalmente, lo que afecta su desarrollo futuro al no estar cumpliendo con la normativa vigente de las autoridades fiscales. La contabilidad se enfrenta al reto de comprender, procesar y producir información acerca de la realidad en la que se encuentra una organización y que dicha realidad es de diversa índole (Vaca & Ramírez, 2018). En el caso de las microempresas es un poco más fácil realizar la captura de su información debido a la poca afluencia de operaciones que puedan suceder en un cierto periodo.

## 6. CONCLUSIÓN

Las microempresas son parte fundamental de la economía del país, han generado una gran diversidad de empleos, los cuales han representado un impacto importante y se han ido desarrollando con el paso del tiempo, siendo así que las microempresas son pieza fundamental para el crecimiento económico del país, por ello estas deben tener un control eficiente en todos sus procesos para que se hagan de manera adecuada y cumplan con las leyes y normas que rigen a las personas con actividades empresariales.

La contabilidad es una de las disciplinas más importantes para el desarrollo efectivo de las empresas, ya que a través de herramientas y sistemas especializados se llevan registros de todas las operaciones realizadas por la empresa, para poder tener un control eficiente y conocer de manera adecuada la situación financiera en la que se encuentra la empresa.

El aplicar herramientas y sistemas contables dentro de las empresas, crea un beneficio mutuo para ambas partes, esto se debe a que se tiene un mejor control de las entradas y salidas de los recursos al igual que de mercancías por parte de su cliente, por lo que la aplicación de dichos sistemas ha ayudado a que las personas puedan tener un mejor control de sus activos y funciones.

Las microempresas a pesar de ser pequeñas y no tener a su disposición recursos suficientes para poder desarrollarse de una manera más rápida, son importantes en la economía del país, es por ello que deben implementarse sistemas y herramientas sin importar su costo, que les permita tener un mejor control dentro y fuera de ellas, logrando un ambiente más adecuado para su desarrollo y posicionamiento.

La contabilidad dentro de la empresa ha ayudado a mantener un control adecuado sobre sus finanzas, gracias a los informes que esta proporciona, ayudando en la toma de decisiones al conocer cómo se encuentra cada determinado tiempo, para ir desarrollándose y crecer en el ámbito empresarial volviéndose más competitiva al saber que sus recursos están siendo

